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Réunion élus et services municipaux 

Eco responsabilité de la collectivité 

Compte-rendu du 25 novembre 2015 

Mairie de Montagnac 
 

 

Participants 
 

Présents : 

- Philippe AUDOUI - 1er adjoint au Maire 

- Cécile CALVO - Communication 

- Jean-Yves GENER – 5ème adjoint Développement durable 

- Allain JALABERT – Conseiller municipal 

- Yann LLOPIS – Maire de Montagnac 

- Marie-Françoise LOPEZ - Secrétariat du Maire 

- Philippe MARTINEZ - Conseiller délégué 

- Hatifa MAZOUZI - ATSEM  

- Nicole RIGAUD – 2ème adjoint Administration, Finances, Personnel 

- Joëlle SCHAEFFER - Conseillère municipale 

- Emilie VARRAUD – Directrice CPIE Bassin de Thau 

- Laëtitia VENDRAME – Chargée de mission Agenda 21 Montagnac 

 

Excusés : 

- Brice BROUILLET - Responsable Espace Jeunes 

- Rosine CEREZUELA - Comptabilité 

- Mylène DESSALLES - Maison des associations 

- Audrey FERRANDO - Urbanisme 

- Marilyn MONNIER - Secrétariat du DGS 

- Omar TOUROUGUI - Directeur Service jeunesse 

 

Ordre du jour 

 

 Diagnostic partagé des pratiques internes des services municipaux 

 Plan d’actions des pratiques éco responsables internes 

 

Compte rendu 
 

Introduction  
 

Jean-Yves GENER : réunion concernant le fait que la collectivité de Montagnac se doit 

d’être exemplaire dans ses pratiques et dans le cadre de l’agenda 21.  

 

Laëtitia : rappel de l’avancement de l’agenda 21 
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Objectifs de la réunion :  

- 1ère partie : diagnostic partagé : définir les enjeux sur la base de l’état des lieux réalisé. 

- 2ème partie : définir les actions souhaitées pour l’agenda 21, c’est-à-dire, décider des 

pratiques et des habitudes à améliorer pour que les agents et les élus deviennent des 

éco citoyens au sein de la collectivité. 

 

Avantages : 

- Limiter les dépenses d’énergie, d’eau, … 

- Réduire nos déchets 

 Réduire notre impact sur l’environnement 

 

Emilie : La démarche agenda 21 mobilise tout le monde. Le plan d’actions va comprendre un 

total de 4 axes stratégiques : 

- 3 axes stratégiques : Terroir et économie / Environnement / Village Languedocien 

- 1 axe éco responsable de la commune, de ce qui va se faire en interne 

 

Ensuite, Laëtitia va venir vous voir avec les actions sélectionnées afin qu’un travail plus 

approfondi par action soit réalisé. Elle va faire intervenir les agents. Vous serez également 

sollicités pour la rédaction du plan d’action, sur le volet qui vous touche et vous concerne. 

Vous serez donc partie prenante dans la réalisation des actions.  

 

Diagnostic partagé sur les pratiques internes des services 

 

1ère étape : 2 groupes prennent connaissance de l’AFOM (Atouts Faiblesses Opportunités 

Menaces) et notent leurs remarques (corrections, rajouts, suppressions, etc.) 

 

2ème étape : L’AFOM est projetée avec le rétro projecteur. Chaque groupe expose ses 

remarques, qui sont prises en compte directement grâce au logiciel interactif « Free Mind ».  
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AFOM corrigée par les 2 groupes de travail lors de la réunion 
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ZOOM sur l’AFOM corrigée - Les atouts 

ZOOM sur l’AFOM corrigée - Les opportunités 
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ZOOM sur l’AFOM corrigée - Les faiblesses 
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Les remarques et corrections 

soulevées lors de cette réunion sont 

également prises en compte pour 

faire les dernières modifications de 

l’état des lieux de l’agenda 21 et 

de sa synthèse, partie « Sur le 

chemin de l’éco responsabilité de 

la collectivité ». Ces deux 

documents pourront alors être 

validés et communiqués largement.  

 

 

 

 

 

Diagnostic partagé sur les pratiques internes des services 

 

Les personnes présentes à la réunion étant d’accord sur les enjeux (l’AFOM) concernant les 

pratiques internes aux services de la mairie de Montagnac, il s’agit lors de cette seconde étape 

de la réunion de définir les pratiques éco responsables à appliquer demain dans la Mairie de 

Montagnac.  

 

Les actions proposées seront travaillées par Laëtitia, Emilie et les agents ou élus sollicités. Un 

ou des pilotes de chaque action sera/seront désigné(s) pour porter et animer l’action.  

Après une priorisation, les actions retenues seront ensuite intégrées dans le plan d’actions de 

l’agenda 21.  

Enfin, elles seront mise en place dans les services municipaux, par les agents et les élus.  

 

Lors de la réunion, les discussions et propositions d’actions se sont basées sur le 

questionnaire distribué début novembre aux services municipaux.  

 

Voir les résultats page suivante. Propositions d’actions lors de cette réunion en rouge.  

 

A noter que les 6 ATSEM à Ferry n’ont pas reçues le questionnaire. Problème de distribution 

à prendre en compte pour les prochaines fois ! 
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QUESTIONNAIRE SERVICES MUNICIPAUX 

Sur le chemin de l'éco responsabilité des services municipaux 

        
Nombre de questionnaires retournés : 24 (service administratif : 8, service jeunesse : 14, PM : 1, ST : 1).  

Les 6 ATSEM n'ont pas été destinataires du questionnaire et n'ont donc pas pu faire de retour.   

        

  OUI NON NE SAIS PAS 

Remarques diverses   NB % NB % NB % 

ECONOMISER L'EAU 

Installer des chasses double poussoir dans les bâtiments 

communaux 
23 95,8% 1 4,2% 0 0,0% 

Exploiter les conclusions de l'audit Eco 

Technique 

Installer des mousseurs aux robinets dans les bâtiments 

communaux 
23 95,8% 1 4,2% 0 0,0%   

Installer des récupérateurs d'eau de pluie aux bâtiments 

communaux 
20 83,3% 4 16,7% 0 0,0% 

Sous réserve du respect de l'hygiène / 

Bonne idée dans le cadre du projet "jardin" 

au périscolaire Pasteur 

Autres idées en retour des questionnaires : 

Réduire la pression de l'eau 

Etudier régulièrement les fuites sur tous les bâtiments 

Autres idées lors de la réunion du 25 novembre 2015 : 

Recevoir les télés alertes des fuites d’eau dans les bâtiments publics de la part de SBL de manière instantanée, comme les particuliers. Aujourd’hui, la municipalité 
reçoit une alerte d’anomalie des consommations d’eau, de manière mensuelle et par compteur, si la consommation d’eau est inhabituelle et a été dépassée.  

Poursuivre le partenariat avec la société Eco Technique qui a réalisé le 20 novembre 2015, un audit de tous les points d’eau (robinets, toilettes) des bâtiments 
publics. Suite à cet audit, Eco Technique va proposer d’équiper ces points d’eau de manière à économiser l’eau.  
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  OUI NON NE SAIS PAS 
Remarques diverses 

  NB % NB % NB % 

ECONOMISER L'ENERGIE 

  

Contrôler la température dans les bâtiments publics 22 91,7% 1 4,2% 1 4,2% 

Poursuivre le CPE chauffage qui est en 

cours / Il fait souvent trop chaud dans les 

salles 

Favoriser l'achat d'équipements basse-consommation 

(étiquette Energie) 
21 87,5% 3 12,5% 0 0,0% 

Favoriser les LED / Poursuivre le CPE 

éclairage public 

Remplacer les ouvertures mal isolées (fenêtres bâtiment 

service administratif 
20 83,3% 3 12,5% 1 4,2% 

Les bâtiments communaux sont très mal 

isolés ! (murs non doublés par exempel). 

Peut-être une priorité ?  

Réaliser un diagnostic énergétique dans les bâtiments publics 20 83,3% 4 16,7% 0 0,0%   

Utiliser des énergies renouvelables (panneaux photovoltaïques 

sur le toit du gymnase) 
16 66,7% 5 20,8% 3 12,5%   

Autres idées en retour des questionnaires : 

Insister sur : éteindre la lumière de son bureau dès qu'on en sort 

Installer des thermostats dans la cantine (Pasteur). Les chauffages ont été allumés trop tôt ou mal réglés.  

Poser des panneaux à production d'eau chaude là où il y a des douches (camping, vestiaires, maison des sports) 

Installer un minuteur lumière dans le local à café du service administratif 

Poursuivre le CPE chauffage et le CPE éclairage public 

Autres idées lors de la réunion du 25 novembre 2015 : 

Réaliser un Contrat de Performance Energétique (CPE) en interne dans les services municipaux, dans le domaine de l’éclairage. Le CPE éclairage public actuellement 
en cours d’application sur la commune, concerne les lampadaires, les feux tricolores et les illuminations festives. 

Demander à l’Union Sportive de Montagnac dans quelle mesure le temps d’éclairage des terrains de sport pourraient être diminués. 
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  OUI NON NE SAIS PAS 
Remarques diverses 

  NB % NB % NB % 

FAIRE ATTENTION AUX DECHETS   

Sensibiliser les agents à imprimer recto-verso, seulement les 

pages actives, si nécessaire et plusieurs pages par pages 

imprimées 

24 100,0% 0 0,0% 0 0,0%   

Réaliser un suivi du papier consommé dans les services 15 62,5% 9 37,5% 0 0,0%   

Equiper tous les bureaux de poubelles de tri (papier recyclable, 

brouillons, déchets résiduels) 
19 79,2% 4 16,7% 1 4,2% Déjà fait au service administratif 

Trier le papier provenant du service administratif au niveau des 

services techniques. Rajouter une poubelle jaune dans les ST. 
12 50,0% 9 37,5% 3 12,5% ça ne se fait pas mais il faut le faire 

Trier les déchets à la salle des rencontres André Sambussy 18 75,0% 5 20,8% 1 4,2% Voir avec Valérie 

Trier les déchets lors des festivités 17 70,8% 6 25,0% 1 4,2% 

Sur Montpellier une entreprise (l'arbre 

vert) ramasse les papiers pour les recycler 

/ ça ne se fait pas, mise en place difficile 

Autres idées en retour des questionnaires : 

Sensibiliser sur l'impression en noir et blanc également 

Recycler les brouillons pour en faire des carnets de notes 

Numériser le maximum de documents 

Limiter le nombre de destinataires en copie dans les courriels. L'envoi d'un mail consomme de l'énergie "Un courriel de 1 Mo équivaut à l’émission de 19g de CO2 
avec un seul destinataire, de 73 g avec 10 destinataires" 

Informer par mail les réunions de prévues est un bon moyen pour économiser le papier dans les services 

Mettre une poubelle jaune pour le périscolaire Pasteur car beaucoup de papiers et cartons partent dans les poubelles vertes 

Sensibiliser les associations ou privés au tri des déchets à la salle Sambussy et lors des festivités 

Autres idées lors de la réunion du 25 novembre 2015 : 

Sensibiliser les citoyens sur le tri des dosettes de café à amener à la déchetterie 
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Contacter le service du département sur la prévention des déchets et l’amélioration du tri (interlocuteur : Thibault)  

Contacter l’ADEME pour l’aide aux financements 

  OUI NON NE SAIS PAS 
Remarques diverses 

  NB % NB % NB % 

LES TRANSPORTS   

Sensibiliser les agents aux déplacements doux "domicile-

travail" et pendant le travail 
21 87,5% 3 12,5% 0 0,0%   

Acheter des véhicules de travail électriques ou hybrides 10 41,7% 12 50,0% 2 8,3% 

Est-ce que l'électrique est plus intéressant 

que le carburant en matière de coût ? / 

Excellent 

Acheter des vélos pour les déplacements au travail 13 54,2% 11 45,8% 0 0,0%   

Former les agents à l'éco-conduite 18 75,0% 6 25,0% 0 0,0%   

Suivre les distances parcourues et les consommations de 

carburants 
20 83,3% 4 16,7% 0 0,0%   

Etudier l'intérêt d'une restauration sur place (limitant les 

allers-retours le midi) 
10 41,7% 12 50,0% 2 8,3% 

Pas nécessaire étant donné que Montagnac 

est un village 

Autres idées en retour des questionnaires : 

Assurer l'efficience des déplacements (planification, regroupement des achats) 

Se renseigner sur le véhicule le plus approprié pour la PM : répondre aux besoins de la fonction et réduire la consommation de carburant. Le véhicule actuel 
demande 2 pleins par semaines pour seulement parcourir 400 kms car la PM réalise surtout des petits trajets. Le véhicule n'est pas assez puissant pour une 
course poursuite.  

Faire du covoiturage pour les agents qui viennent d'autres villes ou villages 

Faire les réunions par vidéo ou téléphone conférence 

Regrouper les déplacements à l'extérieur pour les achats de matériaux ou matériels 
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  OUI NON NE SAIS PAS 
Remarques diverses 

  NB % NB % NB % 

L'AIR 

  

Utiliser des produits sains lors des petits entretiens (produits 

ménagers, peinture à l'eau, colles sans solvant…) 
23 95,8% 1 4,2% 0 0,0% Vinaigre blanc 

Choisir des matériaux ou des bureaux ne réémettant pas de 

polluants 
22 91,7% 2 8,3% 0 0,0%   

Installer des systèmes de ventilation dans les bâtiments 

publics 
22 91,7% 1 4,2% 1 4,2% 

Poursuivre le CPE chauffage qui est en 

cours. 

Mesurer la qualité de l'air dans les bâtiments publics 17 70,8% 6 25,0% 1 4,2% Quelle procédure ? Quel coût ? 

Autres idées en retour des questionnaires : 

Faire vérifier les clims 2 fois / an 

Poursuivre le CPE chauffage  

Installer des VMC dans les endroits les plus humides 

LES BATIMENTS 

  

Construire et assurer la maintenance avec des produits ou un 

processus respectueux de l'environnement : biomatériaux, 

démarche HQE, produits labellisés NF-Environnement 

23 95,8% 0 0,0% 1 4,2% 
Nous devons intégrer dans toutes nouvelles 

constructions les principes du label HPC 

Construire selon les principes du label de très haute 

performance énergétique (HPE) 

22 91,7% 0 0,0% 2 8,3%   
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  OUI NON NE SAIS PAS 
Remarques diverses 

  NB % NB % NB % 

ACHATS ET MARCHES PUBLICS 

  

Acheter des produits répondant aux exigences éco label 

officiel ou équivalent 
19 79,2% 3 12,5% 2 8,3% Attention au surcoût 

Préférer l'achat de matériels ayant une durée de vie plus 

longue, basse consommation et facilement recyclables 
24 100,0% 0 0,0% 0 0,0%   

Limiter l'achat et l'utilisation de gobelets et assiettes en 

plastiques jetables, dans les services et lors des festivités.  
17 70,8% 5 20,8% 2 8,3% 

Si pas de jetable, du coup gaspillage d'eau ! 

/ Quel remplacement ? / Il existe des 

gobelets et assiettes en carton / 

Difficilement applicable / Dur ! Dur ! Déjà 

en action 

Négocier les concessions ou délégations de services publics en 

introduisant des exigences environnementales dans les cahiers 

des charges 

18 75,0% 4 16,7% 2 8,3% Déjà fait, difficile 

Intégrer des considérations de développement durbale et 

environnementales dans les marchés publics 
21 87,5% 1 4,2% 2 8,3%   

Autres idées lors de la réunion du 25 novembre 2015 : 

Préférer l’achat d’assiettes et gobelets en plastique recyclable ou en carton 

Proposer des Ecocup (gobelets plastics réutilisables personnalisés). Mais attention car la majorité des personnes les garde. 

Inviter les habitants à amener leurs propres couverts lors des festivités.  

 


